
名家指點
近日美日韓等國

股市大幅波動，一
天內可以升跌超過

一千點。由於是先以下跌開始，而跌幅非
常誇張，驟眼看來還以為是股災來臨，好
在過一兩天就收復失地，否則難免讓人有
點心寒。這也表明，未來全球股市出現這
種 「不確定性」的可能性還很大，由於美
日股市近年升至高位，走勢遠高於經濟實
質增長，因此 「大跌大漲」的情況也將隨
時發生。

東西方股市差異大
從日本股市的波動可以看出全球股市產

生 「漣漪效應」。韓國、新加坡、馬來西
亞、越南、印尼、澳洲和土耳其等國的股
市也有調整，並波及歐洲以至美國華爾
街。回看內地與香港股市，似乎沒受到太
大衝擊，究竟為什麼？美日股市是一個瘋
狂的市場，日經指數從 2009 年的歷史低
點7000點升至歷史高位逾40000點，今天
仍停留在35000點左右；美國道瓊斯指數
從 十 年 前 的 16000 幾 點 升 到 今 天 接 近
40000點，美日股市升幅以倍數增長，反
觀內地與香港股市卻由高位回落大約一
半，恒生指數從幾年前高位約33000點跌

至今天大約17000點。
看看彼此的經濟增長（GDP）多少，中

國內地近年的增長仍然錄到大約 5%的升
幅，香港也有 3%左右，顯然，東西方兩
邊的股市表現出現極大差異，未能反映
其真正的經濟狀況。所謂高處不勝寒，
美日股市有條件大幅下跌，而香港和內
地股市已經完成調控過程，不會過於受
美日股市波動影響，這也解讀為什麼內
地和香港股市沒有像 1997 年和 2008 年那
樣，跟隨美國出現瘋狂大跌，金融風暴
也沒有因此再次出現。否則的話，當美
日股市大跌時，內地、香港又跟隨大
跌，骨牌效應下隨時又演變成全球股
災。

利率走勢不宜過於悲觀
班門弄斧地說了這麼多金融股市走勢，

目的也就是要講述金融市場對未來樓市的
影響。美日股市的波動反映了其經濟的不
穩定性，同時亦反映了投資者隨時會在高
位沽貨套現。由於兩邊股市價位不同，股
票市盈率差異擴大，投資者的眼光精明，
資金的流向說明了一切。各項數據顯示，
大量資金流入本港，只是大部分仍然按兵
不動，處於觀望狀態，或者可以形容，最

好的投資就是暫時不投資，先做定期存款
收取高息。

美國經濟可能出現衰退，金融市場的
不確定性，以及巨大債務的沉重壓力，
將會令其加快減息的速度，預期美國今
年有可能減息2次，明年再減4次，每次
減幅 0.25 厘或以上，那麼 6 次至少也有
1.5 厘以上。香港過去幾年在高息環境
下，樓市股市受到相當程度上的衝擊，
如今有可能從谷底走出來，因此我們對
未來的樓股走勢不宜過於悲觀。從近期
樓市動向分析，也有個別投資者按捺不
住，開始出手趁低吸納一些優質大折讓
物業。

至於大家最關心的事情，樓市何時全面
復蘇？筆者的看法是樂觀的，只需要一個
合理的理由，當利率開始下調，東升西降
的情況就會出現。假如一個周期是6年，
那麼從 2020 年疫情開始，2026 年會是衰
退的終點。疫情來臨時嚴重影響經濟民
生，當時政府大灑金錢派給全港市民，並
推出多項措施支援中小企業，減慢經濟衰
退和樓市向下的速度。距離 2026 年還有
一至兩年，在這兩年內減息 1.5 厘至 2
厘，香港的經濟環境肯定不一樣，而現在
是時候作出適當投資準備了。

港青要發揚正確價值觀
林文漢

巴黎奧運女子重
劍 金 牌 得 主 江 旻
憓，近日宣布結束

全職運動員生涯，在馬會開展新的工作。
對於這位年輕有為的精英運動員，大部分
市民都非常敬佩，極少數人卻冷嘲熱諷，
百般挑剔，甚至作出人身攻擊，原因是她
在人民大學的碩士論文中批判違法 「佔
中」。連日來，包括保安局局長鄧炳強、
民青局局長麥美娟均批評了種種針對江旻
憓的不公言論，煞停了歪風。其實，只要
我們客觀地想想，就可以看出江旻憓用火
熱青春書寫了精彩人生，是青年的榜樣，
值得大家學習。

那篇碩士論文的中心論點並不深奧，只
是一些樸素平實的道理。內文提到 「佔
中」違法佔領道路，妨礙社會秩序，禍害
極大、遺患深遠，又提到新的選舉制度令
香港政治生態恢復平衡，反中亂港分子對

上述說法自然是咬牙切齒。這篇論文是在
2021 年 6 月提交的，我們在 2024 年回頭
看，難道香港不是在國安法和新選制的護
航下，重返正軌嗎？

為什麼少數人要對江旻憓百般攻擊？因
為他們沒有常識，不是真心愛香港。他們
希望 「黑暴」持續下去，希望立法會天天
有人 「拉布」。如果讓惡勢力得逞，香港
只會繼續沉淪，永無翻身之日。試問這樣
對大家有什麼好處呢？當前，反中亂港力
量潰不成軍，社會高度團結，特區政府在
中央全力支持下，帶領全港市民拼經濟、
謀發展。這個可喜的大好局面，值得所有
熱愛香港的人珍惜和維護。

香港青年前途一片光明
有一些小人就是不想香港好，不想香港

由治及興。可幸這樣的人不算多，事實上
許多青年都具備正確價值觀，在努力奮

鬥。江旻憓在一度落後一比七的劣勢下，
沉着應戰，最終贏得金牌。另一位劍擊好
手張家朗成功衛冕， 「女飛魚」何詩蓓連
奪兩面銅牌。還有許多港隊健兒雖然沒有
獎牌，卻一直努力爭取佳績。他們都是香
港青年的表率。在其他領域，包括創科、
金融、專業等界別，都有許多後起之秀，
也有不少香港青年利用國家政策的扶持，
在大灣區內地城市投資、創業、就業。一
張張充滿朝氣的臉龐，令人對香港的未來
滿懷信心。

習近平主席在2022年七一重要講話中指
出： 「青年興，則香港興；青年發展，則
香 港 發 展 ； 青 年 有 未 來 ， 則 香 港 有 未
來。」筆者深信香港青年是有光明前路
的，只要他們堅守並發揚正確價值觀，愛
國愛港，增強民族自豪感和主人翁意識，
不斷努力，投身到建設美好香港的行列中
來，一定可用火熱的青春書寫精彩人生！

港事講場

美日韓股市大波動 港經濟看利率走勢
香港專業地產顧問商會榮譽會長及常務顧問 蔡志忠

三中全會住房制度改革的三大看點
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英國民意怎看示威騷亂？英國民意怎看示威騷亂？英國民意怎看示威騷亂？

英國爆發大規模騷亂，圍繞移民政策的正反雙

方暴力相向。究竟民意如何看待相關示威及騷

亂？

YouGov日前進行民調，發現多達85%受訪者非

議示威過程中的動亂，其中強烈反對的更佔

75%；反之，表示支持的僅7%。至於示威本身，

亦以反對者佔多，比率為54%，不過支持的也有

34%。

調查進一步循合理與合情兩個角度追問。結果

顯示多達82%認為動亂是不恰當的，並有86%並

不體諒動亂。不過單談示威本身，則恰當與否的

民意幾乎旗鼓相當，各佔42%和49%，而且表示

體諒的亦相對較多，佔了58%。

可見，今場暴力抗爭不受英國人認許。

商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說

示威

示威期間
的騷亂

你支持或反對最近的示威或騷亂？

你認為最近的示威或騷亂恰當嗎？

你體諒以下事件中的參與者嗎？

示威

示威期間
的騷亂

和平示威者

示威騷亂者

強烈支持 頗支持 不知道 頗反對 強烈反對

完全恰當 頗恰當 不知道 頗不恰當 完全不恰當

十分體諒 頗體諒 不知道 不太體諒 毫不體諒

14 20 12 17 37

5 7 10 75

17 25 10 17 32

4 8 7 11 71

23 35 10 23 9

6 6 12 74

中共中央二十屆三中全
會審議通過的《中共中央

關於進一步全面深化改革、推
進中國式現代化的決定》（以
下簡稱《決定》）已經發布。
《決定》錨定 2035 年基本實
現社會主義現代化目標，重點
部署了未來五年中國各個領域
裏的重大改革。房地產改革同
樣是未來幾年的重要任務。房

地產制度改革主要有防範化解房地產風險，重構內
地房地產市場發展的新模式，及創造條件重建大市
場。

在《決定》中，12次提及 「房」字，是歷來三中
全會中談論房地產最多、最集中的一份文件，所
以，未來五年房地產改革將有許多新的看點，並將
未來內房市場帶向一個全新的方向，主要有以下三
個看點。

建構內房市場發展新模式
一是傳統的房地產發展模式將終結，而要做到

這點，就得防範和化解傳統發展模式所引發的風
險，就短期而言，這是中國房地產要完成的首要
任務。因為，2021 年以來，隨着市場出現重大調
整，其性質及供求關係發生了根本性變化，由投
資炒作主導的市場轉化為以消費為主導的市場。
這種轉變自然會擠破房地產的巨大泡沫。泡沫破
滅，房價回歸理性，必然會出現全國性房價普遍
下跌。由於以往房價炒得太高，這種房價下跌了
三年還在持續，估計在三線四線城市，這種房價
下跌還會持續幾年。而房價下跌，不僅會讓整個
房地產投資和銷售立即疲弱，住房需求消失，而
且引發巨大的金融風險，並可能向銀行體系和金
融體系傳導。

還有，在以往投資炒作為主導的房地產市場，由
於房價只漲不跌，房地產的暴利吸引全國各行各業
的企業都去建造住房，加上內地住房預售制度及土
地供應制度，使得供應立即膨脹，到2021年出現全
國性住房供應過剩。這不僅造成了社會資源的嚴重
浪費，也由於資金不能回籠或資金斷裂，引發了許
多房地產開發商破產倒閉，房地產危機重重等。
《決定》的首要任務不僅在於終結舊有發展模式，
更為重要的是要防範和化解風險，為未來發展新模
式構建創造條件。

二是建構未來內地房地產發展的新模式，其前提
就是交易的去金融化，讓住房成為完全改善居民生
活所需的消費品。在《決定》中，這點非常明確。

因為住房既可是消費品，也可是投資品。同一住
房，對它的性質界定不同，其供求關係、定價基
礎、定價方式等是完全不同的。在2021年以前，內
房市場之所以會只漲不跌，並吹起了一個巨大的房
地產泡沫，就在於沒有對住房性質用稅收政策進行
嚴格界定，把住房當成了一個投資品，成了不少人
投機賺錢的工具。新的房地產模式就是要去除住房
買賣賺錢的性質，即住房買賣的去金融化。住房是
消費品而不是投資品。

新的住房發展模式是要建構一個多樣性、多
層次、多元化的消費市場。住房消費的多樣性
主要是把每一個居民可能根據自己的經濟約束
條 件 、 個 人 偏 好 來 選 擇 滿 足 其 居 住 需 求 的 方
式 ， 可 以 租 賃 住 房 ， 也 購 買 持 有 住 房 。 在 德
國，選擇租賃住房的居民佔比達 50%以上，而在
美國選擇購買持有住房的居民比例達 68%以上。
在這種可自由選擇的情況下，每一個居民可以
根據不同條件作出自己的選擇，這應該是滿足
居民住房需求最好的方式。《決定》中房地產
制度改革第一條就是 「建立租購並舉的住房制
度、加快構建房地產發展新模式」。就內地現
有的情況而言，要建立租購並舉的住房制度，
核心問題可能要建立完全有利於租賃者的制度
安排，在這方面，房地產改革要做的工作會很
多。

促進農村人口市民化
住房消費的多層次主要是指消費性住房產品多樣

化和多層次。房地產改革要求開發商根據居民不同
需求和不同偏好建造不同層次的住房，以滿足不同
群體在不同時期對住房的不同需求。比如，有首次
購房和改善性住房；有一般性住房和高檔住房等。
事實上，隨着居民生活水平提高，居民對住房居住
需求會越來越多、越來越高，房地產改革就是要滿
足不同層次的居民這種不斷增長的住房需求。住房
消費的多元化主要是指保障性及商品性住房並舉。
這裏強調的是政府通過增加保障性住房建造來保證
城市底層居民的基本居住條件，讓他們也住有所
居。

三是通過農村人口的市民化及土地制度改革，重
塑內房市場。因為就當前各城市住房存量現狀來

說，三線以下的城市基本上處於嚴重過剩狀態。
據了解，這些城市的居民居住條件基本上得到了
滿足（許多城市基本上是一人一套，而不是一家
一套，極少數例外），所以在這些城市保障性住
房需求也是很小。住房緊缺基本上是在一線城市
及少數二線城市。所以，當前內房市場的現狀就
是，一是面對一些城市嚴重供給過剩的住房如何
消化，二是面對某種程度住房供應緊缺的城市如
何增加供給。可以看到，《決定》的房地產改革

對此進行了具體部署。
《決定》所提出的城鄉融合，促進農村居民市民

化是一項重要的制度安排。這項制度安排將給未來
內房市場帶來巨大的住房需求，不僅可以用來消化
目前三線以下城市住房的嚴重過剩，也將可為未來
房地產發展提供一個潛在的巨大市場，而農村土地
制度改革是這個無限大的住房需求市場得以發展的
前提。因為土地制度改革就是要讓現有的土地資源
合理配置以及高效利用，就是要盤活農村存量資
產，不僅可讓農村居民市民化提供第一桶金，也可
降低土地要素流轉成本，降低建造住房所需土地成
本，有利於增加住房供給。

總之，未來內地房地產改革就是要重構房地產發
展新模式，讓住房成為滿足居民不同住房需求的消
費市場。
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香港商報評論員 蘇信

巴黎奧運會閉幕，中國香港隊運
動員頑強拼搏，發揮出色，展現風
采，在多個運動項目中屢創佳績，
累計進帳兩金兩銅，獲得香港參加

奧運會的歷史佳績，揚威國際，振奮全
港。

港府多年推動體育發展精英化、專業化、盛事化、
產業化和普及化，本港奧運健兒大放光彩，反映精英
運動發展已結出碩果，亦是近年體育事業漸入佳境的
生動展現。巴黎奧運會曲終人散，已成追憶，但市民
不會忘記港隊健兒在競技場上奮力爭先，永不言棄的
風貌，深刻體會什麼是香港精神；其為社會帶來正能
量，增進社會凝聚力，並激發公眾體育興趣和熱情，
刺激體育消費，推進體育事業。行政長官李家超昨表
示，會繼續在政策、設施和資源上支持體育發展。港
府須總結成功經驗，延續奧運熱，推高體育熱，將支
持香港健兒和體育發展更好結合，做好體育產業化和
普及化工作，全面振興香港體育事業。

在高手雲集的奧運競賽場上，今次港隊健兒的出色
表現，可說為香港帶來多贏局面。一是贏得了成績。
江旻憓於個人重劍項目逆轉奪金；張家朗於花劍個人
賽成功衛冕再奪一金；何詩蓓於200米、100米自由
泳連摘兩銅。還有與獎牌無限接近的運動員們，都向
世界展示了香港運動員的強勁實力和非凡潛力。

二是贏得精神。港隊健兒在多個項目賽場上驚艷全
球，生動演繹了 「打不死、摧不垮」的獅子山精神，
令人深受感動，引發共鳴，凝聚人心。市民不分彼
此，一起為香港選手歡呼打氣，觀看奧運成為激勵港
人團結奮發的精神動力，這是寶貴的財富。

三是贏得 「奧運經濟」商機。多個商場連日來直播
奧運賽事，帶動人潮增長，有商場估計奧運期間生意
額提升10%。餐飲業整體生意額約增15%，外賣平台
的生意則有10%左右的升幅。此外，有關體育培訓和
運動裝備的消費，也錄得了明顯的增長。

奧運掀起體育熱潮，證明香港的體育發展大有可
為，完全值得更多支持。港府應抓緊時機，將競技體
育、盛事體育和普及體育有機結合，實現互相促進、
共同發展。首先要持續投入，推動精英運動員的發
展，包括發掘和培養有潛質的選手，提供更多先進訓
練設施，做好退役安排等，相關支援都要到位，同時
宜考慮將資源適度傾斜在本港優勢項目上，以取得更
好的效果。其次，港隊健兒的上佳表現，講好了香港
故事，政府須打鐵趁熱，爭取引入更多大型國際體育
盛事來港舉辦或落戶，推高體育熱，吸引體育迷和觀
光客，促進旅遊消費市場興旺。尤其是2025年粵港
澳將承辦第十五屆全運會，香港應善用大灣區龐大的
體育資源和市場空間，在灣區內聯合打造一批國際
性、區域性品牌賽事，進一步激發體育產業的發展活
力，為提振經濟提供源源動力，也讓本港運動員有更
多機會在主場參與更高水平的賽事，提高競技水平。

最後，強大的民眾基礎是精英運動可持續發展的前
提。政府應順勢而為，加強體育普及化，鼓勵市民參
與運動，提高體育在市民中的普及程度，讓全民運動
的理念深入人心，有助個人身體健康，減少負能量。
奧運熱潮延續為體育熱，自然可令社會經濟效益得到
更大體現。


